
Буквы Н и НН в суффиксах 
прилагательных, причастий, 

наречий.

8 класс. 

Повторение изученного в 7 
классе.



Н и НН в прилагательных.

Н НН
-АН: кожаный
-ЯН: серебряный
Исключения: оловянный, 
деревянный, 
стеклянный.
-ИН: лебединый

- ЕНН: безветренный
- ОНН: экскурсионный
Исключение: ветреный

Если прилагательное 
образовано от 
существительного с 
основой на Н с помощью 
суффикса Н:
туманный           туман + Н



Н и НН в прилагательных.

  Запишите прилагательные, выделите 
суффиксы.

  Льви(н,нн)ая пасть, карма(н,нн)ые часы, 
соломе(н,нн)ая крыша, ледя(н,нн)ой 
покров, деревя(н,нн)ая ложка, революцио
(н,нн)ые воззрения, урага(н,нн)ый ветер.



Причастие.
   Причастие – это 
самостоятельная часть речи, 
которая обозначает 
проявляющийся во времени 
признак предмета по действию 
и отвечает на вопросы какой? 
какая? какое? и т.д.

Причастия образуются от 
глаголов.



От глаголов образуйте 
причастия.

(Он) читает  - читающий,

(птица) летит - …
(ветку) сломали - …
(работу) проверили - …
(поле) засеяли - …



От глаголов образуйте 
причастия.

(Он) читает  - читающий,

(птица) летит – летящая,

(ветку) сломали – сломанная,

(работу) проверили – 
проверенная,

(поле) засеяли – засеянное.



Н и НН в причастиях. Причастия и 
отглагольные прилагательные.

От глагола какого вида образовано слово?

      Сов.в.  (что сделать?)                                         Несов.в. (что 

делать?)

  причастие                                                                    Есть ли зависимые 
слова?

 пишем НН                                                             есть                                           
нет

                                                   Причастие, пишем НН.                 
Отглагольное           прилагательное,

 пишем Н.



Суффиксы –ОВАНН/ -ЕВАНН 
отглагольных прилагательных.

В этих суффиксах пишем НН.
• маринОВАННые грибы
• фарширОВАННые перцы,
• рискОВАННый поступок
Будьте внимательны! В отглагольных 
прилагательных кованый, жеваный нет 
этих суффиксов, поэтому пишем Н. 
Сочетание
 –ОВА (-ЕВА) в этих словах входит в состав 
корня.



Н в кратких страдательных 
причастиях. 

Н и НН в кратких прилагательных.
• В кратких страдательных причастиях 
пишем Н.

Ветка сломана, работа проверена, поле 
засеяно.
• В кратких прилагательных пишем 
столько же Н, сколько в полных.

(Даль) туманна (от прил. «туманный»),
(девушка) легкомысленна (от прил. 
«легкомысленный»). 



Н и НН в наречиях.

  В наречиях на –О и –Е пишется столько 
же Н, сколько в прилагательных и 
причастиях, от которых они образованы.

(Держался) мужественно (от прил. 
«мужественный»),

(Говорил) интересно (от при. 
«интересный»).


